

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIV

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Miércoles 13 de Febrero de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.419

Traspaso

Se hace de la tienda de vinos de la calle Mayor principal, número 2, para tratar con su dueño en la misma.

“NAFRIOL,”

Hace nacer el pelo á los calvos, lo conserva á los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.
Véase anuncio 4.ª plana.

VINO

Se expende superior tinto y clarete en la acreditada bodega de D. Sotero Gregorio de la Riva, á 30 céntimos litro.

Cartas agrícolas

SUMARIO.—La opinión pública.—Sobre organización de la propiedad en cotos redondos.

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO:

Otros en que nos preocupamos demasiado en política.

Otros en la empleomanía.

Otros en la centralización y poca vida del Municipio.

Otros en la protección que se da á los cereales.

Otros quieren que se haga propaganda constante, activa, incansable para generalizar las máquinas.

Otros todo lo esperan de los canales de riego.

Otros opinan que nuestra nación no es agricultura porque no es industrial.

Otros piden frecuentes exposiciones agrícolas á las provincias, la muerte del expediente al gobierno, tarifas bajas á los ferrocarriles, la destrucción de la rutina y del empirismo en el campo, los Bancos agrícolas en las capitales, la actividad á los españoles todos, las granjas modelos, las escuelas de agricultura, etc., etc.

La fórmula credo ó palabra capaz de curar todos los males de nuestra agricultura es el coto redondo.

Dice el Sr. Cañas en otro lugar:

«Nuestra agricultura permanecerá estacionada siempre, no dará un paso un día más que otro aunque las regiones agrícolas se crucen de carreteras, ferrocarriles y canales, y aunque cada labrador sea un ingeniero agrónomo, mientras que el terreno laborable esté despedazado en pequeñas suertes como hoy lo está.

El estado actual de la propiedad es causa de que la clase jornalera con especialidad no esté mejor alimentada y educada; es causa de que los padres no piensen en dar á sus hijos la carrera agrícola y es causa de la mayor parte de los robos, de la pobreza y de que no esté tan propagada como debiera estar la ilustración y educación de la masa de nuestra población agrícola é industrial... El único medio de remediar la falta de aguas está en la unificación de la propiedad, en la formación previa de cotos redondos.

Los capita es no vendrán en apoyo de la agricultura hasta que no haya propiedades buenas, bien tituladas y bien deslindadas. Una propiedad de 40 á 100 tierras diseminadas por uno ó más términos, no puede ser buena, ni representa la masa del crédito que representaría reunida y cerrada; ni puede estar bien titulada, ni mucho menos bien deslindada. Hay un aforismo en agricultura que dice: «sin cerramiento no hay propiedad.»

«Lo evidente, lo cierto, lo positivo es que el obstáculo principal, el obstáculo de los obstáculos, el primero que hay que remover es la división de la propiedad territorial.

Los tres grandes é indispensables agentes de la producción moderna, las máquinas, los riegos y los abonos, no pueden dar los resultados que son de esperar si no se hacen los cotos redondos.

El término de un pueblo del partido de Arévalo se compone de 2.184 obradas de 56 áreas, divididas en 2.000 parcelas y pertene-

cientes á 50 propietarios, que en su mayoría ni son cultivadores, ni residen en el término.

No puede dejarse la creación de cotos al tiempo ni á las permutas individuales porque sería muy largo y la cosa urge, é individualmente es poco menos que imposible.»

El Sr. A. del Valle, individuo también de la Asociación agrícola, decía:

«Hay en este pueblo 500 propietarios labradores que tienen dividida su propiedad en 44 suertes cada uno por término medio, sin contar las de monte labrantío, que son otras tantas. La utilidad que deja cada suerte es de 3 reales. El coste de escritura, copia y registro ascendería por cada permuta á 40 reales. Sería por consiguiente necesario trabajar trece años para pagar los gastos de unificación. La ley hipotecaria quiso garantizar la propiedad para cimentar el crédito territorial, y la ha dejado en el aire entregada á la usura.»

El Sr. J. Jordana, miembro de la misma asociación, decía:

«El ideal del cultivo agrario se encuentra sintetizado en el coto redondo acasado. La tendencia que se observa en la mayor parte de las poblaciones rurales es la de gravar injustamente al propietario forastero en el reparto de las cargas vecinales, la de atentar á sus derechos y propiedad por lo mismo que es para él más difícil la defensa, y la de molestarle y maltratarle á veces hasta el punto de precisarle á ceder á exigencias contrarias á sus intereses.» Esto confirma la conveniencia y necesidad de hacer permutas generales de la propiedad forastera á fin de concentrarla en un solo término y en un coto.

El Sr. Galofre decía en el mismo periódico que prefería la hoz á las máquinas, entre otras consideraciones, «por la excesiva subdivisión de la propiedad en el corazón de España y porque las figuras geométricas de las tierras son extraordinariamente irregulares, con malas entradas y salidas, y la máquina pide líneas rectangulares y de fácil ingreso.»

El Sr. Ortiz y Zárate decía en las Cortes: «digo que sin llevar la población al campo y, sobre todo, sin crear la finca agrícola (coto redondo) es imposible que progresa la agricultura... Pero lo que es virtudes no puede haber en la ciudad tantas como en el campo, donde no hay motivos para tener los vicios que en la ciudad.»

El Sr. López Martínez, director de la *Gaceta Agrícola*, decía en una conferencia sobre ganado lanar que «no es posible cultivar económicamente la tierra si no se extiende la población por los campos.» Y en las conclusiones que sobre mejoramiento de nuestras lanas leyó en el Congreso agrícola propuso, entre otras reformas, «la descentralización de la población, ó sea la urbanización de las fincas rústicas susceptibles de convertirse en coto redondo.»

El Sr. Abela, autor de una obra de agricultura que sirve de texto, profesor de esa asignatura en el Instituto del Cardenal Cisneros y exredactor en jefe de la *Gaceta Agrícola*, contestando á un viticultor aragonés que se lamentaba de que en Aragón está la propiedad tan subdividida que escasamente el 10 por 100 de las fincas tendrán la cabida de una hectárea y muchas de ellas no llegan ni aún á 25 áreas, dice que «todos los argumentos no serían suficientes á demostrar que pueda ser posible en esa forma una explotación agrícola razonable y económica, y que quien dude de estas consideraciones debe leer la imprescindible obra sobre población rural debida al señor D. Fermín Caballero.»

Ya en otro artículo había dicho el Sr. Abela lo siguiente:

«La casa de campo es el alma de la agricultura próspera y lucrativa. En esto no caben excepciones ni justifica bastante lo inveterado de ciertas costumbres. El verdadero labrador ha de residir en el campo, teniendo allí su rústica morada, tan llena de encantos inapreciables para el que no ha podido tocarlos, como rica de todos los medios de potencia industrial. Los labradores de villas y aldeas son casi ciudadanos y no más que labradores á medias.»

Y en una de sus cartas agrícolas, publicadas en la misma *Gaceta*, dice que «si la Mancha estuviera poblada de caseríos rurales, de verdaderas granjas, no harían falta las mulas. Son consideraciones económicas las que mantienen el desgraciado predominio de la mula en Castilla; pero no pueden alegarse otras razones.»

El Sr. Prieto y Prieto decía en una conferencia lo siguiente:

«¿Es preferible la labor del buey á la de la mula?»

Allí donde el campo cultivable esté situado de tal modo que el labrador pueda recorrer su propiedad sin salir de ella, el buey es preferible á la mula, porque después de trabajar hasta la edad de ocho ó diez años puede cebarse convenientemente y expendirse en la carnicería; pero si el labrador tiene muy dividida la propiedad y distan mucho las tierras de la casa de labor, entonces se utiliza la mula, de cuya propagación no soy partidario, porque siempre la cría de la mula será un obstáculo al desarrollo de la cría caballar y bovina... Los rendimientos de las fincas son mezquinos en comparación de los gastos, porque en primer lugar raros son en España los agricultores que poseen todos los recursos posibles bajo el punto de vista económico y bajo el productor del coto redondo... Debemos aspirar á la formación del coto redondo y reunir dentro de una cerca la propiedad.»

B. MANUECO

(Se concluirá.)

INFORMACION POSTAL

Madrid 12 de Febrero de 1901.

Sr. Director.

Anoche quedó fijado en las esquinas de la capital el bando del gobernador civil prohibiendo los grupos y manifestaciones en la vía pública y confiando en la sensatez del pueblo de Madrid para la no repetición de los sucesos de estos últimos días.

Y efectivamente, amaneció el de hoy, recobrando su aspecto normal la corte.—A pesar de los anuncios de que la guardia civil recorrería las principales calles de la población, no se veía una sola pareja de la benemérita. Estos días estaban custodiados los conventos y residencias de los jesuitas.—Hoy no.—Por lo visto el Gobierno ha caído ya en la cuenta de que la fuerza pública no debe exhibirse más que cuando hace falta.—Sinó, y existiendo la agitación de estos días, su presencia es contraproducente cuando no es necesaria.

Cerca del mediodía comenzaron á formarse algunos grupos con intenciones de alborotar, siendo disueltos fácilmente por la policía. Frente á la redacción de *El País*—suspendido gubernativamente—un grupo comenzó á dar vivas y mueras, viéndose obligados los guardias de seguridad á disolverlos á sablazos. Esta tarde se formó un numeroso grupo, en su mayoría chiquillos, que enarbolando una bandera, bajaron por la calle de Alcalá hacia el Prado. En este paseo se cruzó con los manifestantes un infeliz guardia de seguridad que pasó entre ellos sin decirles una palabra. Bastó una voz de jé él y toda la turba avanzó hacia el guardia arrojándole piedras; volvió sorprendido por la agresión amenazando con el revólver á aquellos energúmenos, pero sin disparar. Siguió la pedrea, y en la plaza de Madrid, subióse á un tranvía el perseguido, con objeto de despistar á los apedreadores. Una lluvia de pedernales cayó sobre el carruaje produciéndose el natural pánico en los viajeros que le ocupaban. Bajóse el prudente guardia para evitar una desgracia, continuando su odisea; varias veces arremetía sobre en mano á los manifestantes que huían, pero otras tantas caían á su alrededor piedras de gran tamaño, que no le alcanzaron milagrosamente. A todo esto la plaza llena de curiosos y ninguna guardia por allí. Al

fin, consiguió aquella víctima de las inconscientes iras populares guarecerse en el portal de una casa del pasco de Recoletos cuya puerta cerró. La turba continuó la pedrea á la fachada con grave riesgo de transeúntes, vecinos y carruajes hasta que al cabo de un cuarto de hora un piquete de la guardia civil la disolvió á sablazos. Resultaron varios contusos y un muchacho herido en la cabeza de una pedrada. Y lo que decían unos testigos presenciales: «Una cosa es gritar viva la libertad y otra... estas salvajadas.»

La iglesia-convento de la plaza de Jesús, han pretendido apedrearla también, cortando el paso á los manifestantes, unas cuantas parejas de orden público. En la plaza de Atocha, también ha sido apedreado el carruaje del Sr. García Alix que se dirigía al ministerio. El ministro resultó ileso, sacando el coche ligeros desperfectos. En estos momentos está ocupada la puerta del Sol por benemérita de á caballo con orden de cargar al primer síntoma de alboroto.

¿En qué parará esto?

El marqués de Santa Marta ha obsequiado con un banquete, en su casa, á Pérez Galdós, siendo invitados varios políticos significados por sus ideas avanzadas unos y otros por haber hecho declaraciones en sentido anticlerical ó en contra de la preponderancia del clero.

Asistieron Salmerón, López Domínguez, Romero Robledo, Moret, Canalejas, Muro, Beránger, Labra, Azcárate, Montilla, Ferreras, conde de Romanones, Hidalgo Saavedra, Estévez, Morayta, Bergamín, Prieto y Caules, Palma y Ballesteros; los directores de *El País*, *Correspondencia Militar*, *Globo* y *Heraldo*.

Durante el almuerzo se pronunciaron palabras en sentido liberal y democrático y en contra de la reacción.

Terminado el almuerzo y cuando salieron los comensales de la casa del marqués de Santa Marta, esperaba á la puerta un grupo de personas que dieron varios gritos, entre ellos el de viva la república.

Acudió la policía y disolvió el grupo en la Ouesta de Santo Domingo, no sin antes detener á uno de los manifestantes.

Detalles del banquete:

El marqués de Santa Marta dió las gracias á los allí reunidos por haber asistido al banquete respondiendo al llamamiento que les hiciera. Añadió que deseaba verles reunidos con más frecuencia para consolidar los lazos de libertad y democracia que á todos debe unir.

El Sr. Romero dijo que el deseo del señor marqués de Santa Marta estaba cumplido, puesto que los allí presentes sentían las mismas aspiraciones y unidos estaban por la libertad y democracia, según patentizaba el acto que se estaba realizando.

Por último, el Sr. Pérez Galdós dió las gracias muy emocionado, y con esto terminó el banquete.

A la salida fueron todos aclamados.

Headsets.

LA BOLSA

GOTIZACION DEL DIA 12

4 por 100 interior, contado...	70,75
Idem, fin corriente...	70,90
Exterior...	00,00
Amortizable...	00,00
Tesoro...	000,00
Aduanas...	000,00
Cubas 86...	84,40
Cubas 90...	70,40
Filipinas...	00,00
Cédulas hipotecarias 5 por 100...	103,70
Banco de España...	499,50
Tabacos...	381,50
París...	00,00
Londres...	00,00
4 por 100 en carpetas, al contado...	70,55
5 por 100 amortizable, al contado...	92,25
Fin corriente, firme...	00,00

Fuera de quicio

No hay enmienda posible en nuestro carácter, ni es fácil el arrepentimiento por nuestras graves culpas del pasado.

Las cosas nimias nos alborotan y apasionan; los conflictos graves los vemos aparecer y desenvolverse con encantadora resignación, ni más ni menos que si los catarros fueran más peligrosos que las pulmonías o los nublados más asoladores que los pedriscos.

Una grave contienda social por deficiencias de nuestra legislación, mantenida y sostenida por el creciente aumento de las necesidades modernas, está desarrollándose entre la clase obrera y la clase patronal en España. Sólo á los interesados preocupa, y nadie sino ellos la mantiene, como si la prosperidad industrial del país, el desarrollo de su comercio y el aumento y ventura de sus fuentes de riqueza, significaran intereses particularísimos y no intereses nacionales; como si todo eso constituyera ventaja individual y no provecho público.

Otro dato. Hace muy pocos días, fuimos materia de bafa ante el mundo con motivo del accidente ocurrido al armatoste naval Carlos V, previsto por todos menos por los encargados de la vigilancia, conservación y aumento de nuestro poder marítimo, y los gritos y las imprecaciones contra los factores de semejante desmanotamiento duraron no más que breves horas: las que tardó en nacer nuevo motivo de crítica, si no tan importante, más nuevo que el bochornoso regreso á las costas galicias de nuestro primer acorazado.

Pues nadie se acuerda ya de semejante desventura y muy pocos son los que se preocupan y desviven en la averiguación de á qué servicios útiles ó atenciones necesarias se destinan los veintisiete millones que invertimos anualmente por atenciones de Marina.

Y todo esto que es grave, que es de trascendental importancia para el desarrollo de nuestros intereses públicos, lo olvidamos ó lo reducimos á la condición de accidente sin finalidad, para sacar de quicio cuestiones y problemas donde la pasión y los enconos sectarios hacen su agosto y se pavonean y triunfan de la razón y el buen sentido.

No es prudente ni es justo atribuir á Galdós y á su *Electra*, por ejemplo, deseo de revivir en España las luchas religiosas, y, sin embargo, para hacer blanco en lo que se opone á determinada aspiración, se echa mano de eso y se jalea al autor de *Doña Perfecta* como á uno de nuestros primeros iconoclastas.

Se hallaba descontentado hace días todo cuanto se relaciona con el matrimonio de la princesa de Asturias, y, sin embargo, por una torpeza del Gobierno primero y por una ligereza de palabra después, imperdonable á quien tiene sobre sus actos la responsabilidad gubernamental, se han promovido escándalos y se han dado cargas y resultado heridos en la misma capital del reino. Y á la agitación del pueblo madrileño responde la agitación de algunas capitales españolas, para las cuales el reposo significa castigo y penitencia el orden.

No es fácil que así nos regeneremos. Mientras dejamos abandonadas, sin estudio, y por resultado sin solución justa ó equitativa, por lo menos problemas tan enormemente graves para el desarrollo social, como las diferencias entre obreros y patronos, y hagamos oídos de mercader á las reclamaciones en beneficio de una más razonable distribución en el empleo del caudal público; mientras sigamos tolerando el fraude en la administración, el compadrazgo y el favoritismo en las manifestaciones del poder, haciendo de la fuerza único razonamiento para el gobierno y de la tranquilidad y la excepción único resultado de nuestra manera de vivir, ni lograremos matar antiguos vicios ni corregir deficiencias ni entrar con paso firme y seguro en un camino de prosperidad y ventura.

Sacar de quicio todos los problemas es sino de España, y á él rinde hoy tributo en iguales medida y extensión que en los mejores tiempos de nuestros hidalgos de gotera.

A través de la frontera

Generales célebres

Ya se comienza á comparar á lord Kitchener con nuestro marqués de Tenerife.

Y ya se sabe lo que el nombre de Weyler significa en el extranjero, con razón ó sin ella.

Verdad, que no necesita el actual generalísimo del ejército expedicionario irruptor del Transvaal y Oraqe, ser con personalidad alguna comparado.

A feroz y tremendo, no hay quien gane al héroe de Oadourman, al sacrificador implacable de derwiches.

En el Sur de Africa, sin embargo, no logran sus planes, todo el éxito que de la fama que le precedía se esperaba.

Allí no atemoriza á nadie exalta, si, el patriotismo de sus contrarios.

Y la exaltación se traduce en vergüenzas para la nación británica, cuyas tropas pierden terreno de día en día.

No basta que lord Kitchener apele al sistema de la ocultación, unas veces, y otras al de la infundura.

Todo el mundo ve que los boers por el generalísimo muertos hoy, en sus optimistas telegramas, aparecen mañana destruyendo vías de comunicación, sorprendiendo destacamentos y penetrando en colonias vecinas.

O su número es infinito.

Todo el mundo vé que los soldados ingleses, «á quienes perdonó la vida» en tal ocasión aparecen después, con sus nombres y apellidos, en las listas que el War Office confecciona, como difuntos sin remedio.

Y así ocurre que, en Marzo de 1900 en que tras de la batalla de Paarderberg y la liberación de Ladysmith, se juzgaba la guerra terminada, el total de pérdidas del ejército inglés ascendía á trece mil novecientos setenta y cuatro hombres y asciende, en el momento actual, á cincuenta y cuatro mil setecientos veinte y cinco.

¿Cómo fiarse de las palabras de lord Kitchener?

Los comandos boers suman al presente un total de veinte mil hombres.

¿No es casi el número que sumaban hace un año?

En cambio, el ejército inglés va á ser reforzado; y no así como se quiera.

Ni treinta mil plazas montadas considerase refuerzo suficiente.

En qué pararán estas misas?

Por de pronto han parado en la completa anulación de la gloria de muchos invictísimos.

Basolal.

Campoamor

D. Ramón de Campoamor y Camposorio fué un gran poeta, un filólogo insigne, un periodista notable, un político influyente y un orador parlamentario de gran fibra.

Cuando su planta comenzó á hollar laureles en el terreno de la literatura, empezó á sentir las mordeduras crueles de la desgracia, y en 1840 sintió las hondas amargas del destierro.

Fábulas, ¡Ayes del alma!, El drama universal, El honor, El Palacio de la Verdad, Cuervos y locos, y otras muchas obras más de las enunciadas cimentaron el pedestal gigante de su legítima reputación.

En 1846 fué nombrado auxiliar del Consejo Real, y en 1854 fué jefe político de Alicante y Valencia.

Como gobernador, cuéntase de él el rasgo de haber puesto en libertad á los que conspiraban.

En las Cortes pronunció un discurso memorable acerca de la libertad de imprenta, en 1857, discurso que, por su elocuencia y aticismo, pueda citarse como modelo.

En 1861 fué nombrado académico de la Española, en la cual ingresó el 9 de Marzo de 1862.

Durante el período que siguió á la revolución de 1868, vivió alejado de la política, en la cual ingresó de nuevo después de la Restauración, siendo un adepto incondicional de Romero Robledo, á cuyo lado estuvo siempre, hasta que por la edad se apartó de los cargos parlamentarios y públicos, entre los cuales desempeñó los de diputado, senador, gobernador, director general de Beneficencia y Sanidad y Consejo de Estado.

Canovas profesaba una admiración grande al autor de *El tren expreso, de La lira rota, de Los grandes problemas, de La historia de muchas cartas y Por dónde viene la muerte.*

Deja bastantes poesías inéditas que se editaran para añadir un laurel más á su rica corona.

La muerte de Manolito Paso le emocionó profundamente, pues le profesaba un cariño entrañable, considerándole como el único entre la gente joven capaz de conquistarse los más avanzados puestos por la energía de su inspiración y su grandeza de pensamiento.

La agonía del gran poeta ha sido breve. Abrió los ojos, trató de levantar la cabeza para despedirse de los que rodeaban su lecho, pero volvió á caer sobre la almohada, inerte, sin vida.

Anteayer habíasele administrado la Extremunción; ayer, de madrugada, se acentuó la gravedad, y el médico de cabecera, doctor Tous, anunció una muerte próxima por parálisis del corazón.

Había nacido en Oviedo y á muerto á los 84 años de edad.

Desde hace muchos meses no salía de casa, levantábase muy tarde y gozaba de estar en su despacho rodeado de sus muchos amigos y admiradores, que le informaban de todos los sucesos de actualidad.

NOTICIAS

Por la guardia civil del puesto de Bahillo han sido detenidos en Villabariego tres sujetos, como presuntos autores de las lesiones inferidas con un garrote y una badila al vecino de este último pueblo Felipe Primo, cuyo suceso tuvo lugar en la tarde del día 9 del actual, habienuo sido puestos aquéllos á disposición del juez municipal.

Se ha resuelto por el ministerio de la Gobernación que las Comisiones mixtas de reclutamiento deben ser facultadas para imponer al personal de la Diputación provincial que sirve á sus órdenes aquellos correctivos disciplinarios á que den lugar por sus faltas en el servicio.

Quintas.

Por no haber comparecido en el acto de la rectificación del alistamiento, por los Ayuntamientos que se expresan, se cita de nuevo á los mozos siguientes:

Herrera de Pisuegra: Heraclio Mancho Illera, Mariano Mediavilla de la Hera y Victor Fuente Pérez.

Cubillas de Cerrato: Gregorio González Villandiego.

Los Ayuntamientos de Ventosa de Pisuegra y Cobos de Cerrato, anuncian tener terminado y expuesto al público, por término de ocho días, el padrón de cédulas personales.

El capitán de artillería D. Ernesto Bonapé, de guarnición en San Sebastián, se disparó anteayer en el cuarto de banderas, de donde hacia poco habían salido dos tenientes un tiro de revólver en la sien derecha, falleciendo á los pocos minutos.

Por circular del señor gobernador, se hace saber que el día 6 del actual se extravió del ganado mayor de Villada un caballo de la propiedad de Anastasio Gómez, aplicándose á la persona en cuyo poder se halle se sirva dar parte á su dueño.

Tiene terminado el repartimiento de conciertos gremiales voluntarios el Ayuntamiento de Gozón.

Nuestro distinguido amigo y paisano D. Ramón Espino, acreditado comerciante establecido en la corte continúa en estado algún tanto grave.

Deseámosle una pronta y franca mejoría.

Minas

En el negociado correspondiente de este Gobierno de provincia, se ha presentado la siguiente solicitud de registro:

Por D. Galo Macho Quevedo, de 753 pertenencias para la mina de carbón titulada «Singo XX», término de Barruelo de Santullán.

El Ayuntamiento de Cervera de Pisuegra anuncia para los 30 días después de publicado en el Boletín, la subasta de 483 árboles existentes en el paseo del «Plantío», bajo el tipo de 3.650 pesetas.

La suspensión del periódico *El País*, ha obedecido, según un ministro, á que las exageraciones y apasionamientos de aquél llevaban la excitación á los ánimos en provincias.

AUDIENCIA

Se han dictado tres sentencias:

Una en la causa que procede del Juzgado de Palencia, se ha seguido por lesiones menos graves, inferidas á Mariano Ayllón, por su mujer Lucía Andrés Paramo y por Daniel Sanchez Guijas, siendo cómplice Josefa Cardenoso Aguado, y por ella se condena, á la Lucía en 4 meses y 1 día de arresto mayor, al Daniel en 2 meses y 1 día de igual arresto y á que indemnicen ambos al Mariano en la cantidad de 25 pesetas, y á la Josefa en 125 pe-

setas de multa, á todos las accesorias y las costas por iguales partes.

Otra en la instruida en el Juzgado de Frechilla contra Fidel Cano, por desobediencia, condenándole á las penas de 2 meses y 1 día de arresto mayor, 125 pesetas de multa, accesorias y costas.

Y otra en la incoada en el de Saldaña, por hurto, contra Luis Martín Gutiérrez, vecino de Barrio de la Puebla, condenándole en la pena de 125 pesetas de multa, accesorias y costas.

Los opositores al Cuerpo de sobrestantes de Obras públicas han adoptado el acuerdo de elevar una respetuosa instancia á la princesa de Asturias, pidiendo, con ocasión de su matrimonio, que les concedan la gracia de ampliación de plazas.

En el tren correo ha pasado para Galicia la *Tuna Escolar Valisoletana*.

Fapel para envolver

Por acuerdo de la Comisión Provincial se vende el papel que existe en el archivo de la Diputación procedente de listas electorales de años anteriores de Boletines de otras provincias é impresos sin aplicación alguna, en cantidad aproximada de 800 kilogramos.

Los que deseen adquirirlo pueden concurrir á dicho local los días 15, 16 y 18 de este mes, durante las horas de las 9 á las 14 y hacer sus proposiciones verbales al Oficial Archivero.

El Oficial Secretario de la Sucursal del Banco de España en esta plaza, ha sido trasladado á la de Pamplona.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—Victoria del Campo Garrido, de 2 años, Mancorador, 37.—Eugenio Antolin, de 3 años, Casa Maternidad.

Nacimientos.—Guillermo Cuben Alvarez, hija de Valentín y Justa, Corral de Calvo, 12.—Jacinta Gato Aragón, hija de Pablo y Josefa, Pastores, 10.

ESCRÓFULA

Cómo una niña

fué curada de esta enfermedad

Hemos recibido una carta de los padres acompañando la fotografía de su hija que sufrió de una afección escrofulosa con caracteres alarmantes. Esta enfermedad es tan prevalente, y hay tan pocos remedios que sean eficaces para curarla, que nos complace en poder demostrar como el caso en cuestión fué curado.

Madrid, 10 de Marzo de 1900.

Muy distinguido señor mio: El buen resultado obtenido del ensayo con la muestra de Emulsión Scott que se dignó usted remitirme, me ha inducido á continuar el uso de su inmejorable específico, puesto que la dolencia que sufría mi niña era de carácter escrofuloso con marcada propensión á erisipela, tanto que tenía afectada la cara con alguna hinchazón en la nariz, y no me cabe duda alguna de que el uso de su maravillosa Emulsión la ha puesto en su estado normal, lo que me complace en manifestar á usted para que haga de ello el uso que le convenga.



Maria PASTOR

GABINA PASTOR.

Madrid, calle Cardenal Cisneros, 7, 3.º

Es de suma importancia que toda persona que sufre de alguna de las manifestaciones de la escrófula conozca la eficacia de la Emulsión Scott. Si se usa la legítima Emulsión Scott para combatir la escrófula, no cabrá duda alguna acerca de la superioridad de este preparado sobre todo otro remedio preconizado contra las impurezas de la sangre.

La Emulsión Scott no es una composición vulgar de aceite de hígado de bacalao. Es una fórmula científica y especial de la mejor calidad de este aceite, combinado con los hipofosfitos de cal y de sosa y la glicerina. La Emulsión Scott es grata al paladar, ayuda á la digestión, y por consiguiente los pacientes más débiles la toleran sin dificultad y pueden continuar su uso hasta obtener la curación completa, mientras que si emplearan otros remedios pronto se cansarían de ellos, y finalmente habrían de recurrir á la Emulsión Scott para alcanzar la curación.

La Emulsión Scott purifica y enriquece la sangre, produciendo aumento de carnes sanas y consolidando un buen estado de salud. Contra las toses, resfriados, catarros y toda afección de garganta, bronquios ó pulmones; así como contra todo caso de emaciación por anemia ó consunción, la Emulsión Scott es, sin disputa, el remedio soberano, el remedio con el que, en absoluto, puede contarse. La legítima Emulsión Scott se distingue de toda otra preparación inferior por su marca de fábrica — un hombre cargado á cuestas un gran bacalao — en el envoltorio exterior de cada frasco. Sin esta marca ninguna es legítima.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Mares, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franquencia.

COGNACS

HENRI GARNIER Y C.º

A nuestra redacción han venido varios enfermos del estómago que recibieron muestras gratis cuando estuvo el Sr. Representante del Estómago Artificial con el propósito de dar un testimonio de gratitud al que propagó el medicamento y hacer público que cuantos sufran del estómago deben comprar este específico seguro que siguiendo el tratamiento del autor hallarán completa curación.

CURA el estómago siempre el Dr. Jeba Farmacia FUENTES, Palencia

INTERESA MUCHO

Saber que en la ciudad de Barcelona y Calle de la Diputación, núm 435, sucursal de A. Salvati Costanzi, se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sifilíticos, aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase *Mila grosa Inyección ó Confitos anti venéreos y Roob anti sifilítico* COSTANZI en 4.ª pag.



Cháchara

¿Qué les ha parecido la enérgica protesta con que los estudiantes enfurecidos truenan contra unas vacaciones que juzgan indiscretas? Yo, la verdad, la encuentro justificada y buena; esa si que es valiente reveladora muestra de que la gente joven camina por la senda que pronto ha de elevarnos a más libres esferas.

Y digan las personas que se tienen por serias, formales y otras muchas enalidades que *huelgan*, que hoy día el estudiante se afana y se desvela por encontrar pretextos para vivir de juerga! Pues su actitud presente con claridad demuestra, que es una gente tonta la gente que así piensa, y que son los ineptos hombres que nos gobiernan los que, á pretexto de unas empecatadas fiestas que todos encontramos malisimamente hechas (¡todos los que tenemos un poco de vergüenza!) son los que en hora infausta la libertad cercenan y la holgazanería sancionan y fomentan! Lector, lo dicho, dicho ¡y la jaca á la puerta!

Canta Romero Robledo; oigamos su serenata:

«Son unas cosas tan graves las que hoy suceden á España, que no se debe de hablar para no meter la pata.

Callemos todos, callemos, que más yerra quien más habla, y sobre todas las cosas está el amor á la patria.

Haced lo que yo aconsejo pues sabéis que no soy rana; no secundeis los tumultos, tened calma, mucha calma, pues teniendo todo el pueblo mi firmeza y mi constancia; por los caminos legales, no dudeis de mis palabras, saludaremos muy pronto en las esferas más altas una política hermosa, liberal y democrática.»

Esto canta el de Antequera, esto el de Antequera canta, pero el pueblo que no quiere dar al asunto más largas, canturrea al mismo tiempo esta popular tonada:

«Ayer me digiste que hoy, hoy me dirás que mañana...»

Y en tanto el Gobernador de Madrid y aquellos pueblos, ni un solo instante descansan ni se detiene un momento en sumar sus precauciones, sus energías y refuerzos. para evitar alborotos, motines y otros excesos, metiéndole á todo el mundo los *resuellos* en el cuerpo.

Digo que, todo lo que hace yo lo encuentro muy bien hecho; pero, hombre ¿á quien se le ocurre protestar cuando hay jaleo, músicas, bodas y bailes y otra porción de festejos...? ¡Palos á los que armen lío! ¡sí, señor; duro con ellos! ¡no haya cuartel para nadie, que ese es el camino recto por donde se va á la gloria, señor conde de Torrezno!

LINO G. ANSÓTEGUI.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 13.—En este día se han cotizado el trigo y cebada á los precios siguientes: Trigo de 45'50 á 46 reales las 92 libras. Cebada de 27 á 28 reales fanega. Tendencia floja.

Ajar, 11.—En este mercado rigen para los cereales y legumbres los precios siguientes: Trigo á 45'50 reales las 92 libras; centeno á 36 reales fanega; cebada á 35; yeros á 45; lentejas á 40; avena á 24.

Garbanzos superiores á 140 reales fanega; regulares á 100; medianos á 90; atubias de 60 á 90.

Harina de primera á 18 reales arroba; de segunda á 17; de tercera á 16. Patatas á 4'50 reales arroba.

Aguilar, 11.—Los precios que han regido en el mercado celebrado el día de ayer en esta localidad, son los siguientes:

Trigo á 47 reales fanega; centeno á 33; cebada á 29; avena á 23; algarrobas á 33; habas á 56; yeros á 32; muelas á 44; alubias á 81.

Harina de primera á 17 reales arroba; de segunda á 16; idem de tercera á 15. Patatas á 5 reales arroba.

Vino tinto á 14 reales cantaró; idem blanco á 15; vinagre á 13.

Valladolid, 12.—En los Almacenes generales han entrado 150 fanegas de trigo, pagándose á 48'50 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 200 fanegas de trigo que se pagaron de 48 á 48'75 reales las 94 libras.

Rioseco, 12.—En este mercado ha sido nula la entrada, por efecto del tiempo de lluvias y hielos que atravesamos.

SECCION RELIGIOSA

Jueves.—San Valentin mártir, el Beato Juan Bautista de la Concepción y San Vidal.

En Santa Clara da principio un solemne tríduo en honor de San Antonio de Padua. Todos los días habrá misa rezada á las siete y á las ocho de la mañana. La misa solemne será á las diez. Por la tarde á las seis se expondrá á S. D. M., se recitará la estación y el santo rosario y a continuación será el sermón que predicará los tres días el Sr. D. Pedro Ruiz. Terminado el sermón se hará un breve ejercicio en honor del Santo terminándose con la reserva.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

LAS MANIFESTACIONES

En Madrid

MADRID 13 (10'15)

Durante la pasada noche ha estado ocupada militarmente la Puerta del Sol, siendo escasísimo el número de transeúntes que por ella circulaban.

La policía se vió obligada á dar varias cargas y en el paseo del Prado fué herido un capitán de seguridad.

También resultaron heridas algunas otras personas entre ellas una mujer con un sablazo en una oreja.

A sablazos y pedradas.--

Un herido grave

MADRID 13 (10'35.)

Uno de los grupos que había estado vitoreando al Sr. Salmerón, frente á su domicilio, fué detenido por la policía y esto motivó el que se entablara una lucha á sablazos y pedradas, oyéndose en el momento un disparo que alcanzó á un joven, el cual resultó gravísimamente herido, pues la bala le atravesó el pecho y espalda.

No ha podido averiguarse quien ha sido el que hizo el disparo.

En Zaragoza

MADRID 13 (11)

Oficialmente se han confirmado los alborotos ocurridos en Zaragoza, así como también el que han resultado bastantes heridos, entre ellos cinco guardias civiles.

En la Plaza de la Independencia fueron heridos de bala un niño, una señora y un caballero.

Hay 35 detenidos á quienes se entregará á los tribunales.

En Granada

MADRID 13 (11'15)

También se han recibido despachos oficiales de aquella capital, confirmando los desórdenes á que han dado motivo las manifestaciones; pero haciendo la salvedad de que no han ocurrido desgracias.

A las veinticuatro disolvieron los grupos, quedando las calles completamente solitarias y reinando una gran tranquilidad.

Esta madrugada comenzó á llover, dándose la orden de que la benemérita se retirase al cuartel.

En Santander

MADRID 13 (11,30)

También se han recibido noticias de esta capital, participando que ayer se organizó una manifestación, habiendo sido apedreada la residencia de los Jesuitas y el Círculo Católico.

Fueron muchos los cristales que de ambos edificios cayeron el suelo.

En Almería

Telegrafían de Almería dando cuenta de que un grupo de obreros se organizó en manifestación siendo inmediatamente disueltos por la policía.

Las capitulaciones

MADRID 13 (11'45)

Anoche á la hora señalada se firmaron en Palacio las capitulaciones matrimoniales de la Princesa de Asturias con el hijo del Conde de Caserta.

El Sr. marqués de Vadillo, actuó como notario mayor del reino y á la ceremonia asistió toda la Corte.

El cadaver

de Campoamor

MADRID 13 (12.)

Esta madrugada ha sido trasladado el cadáver del ilustre poeta D. Ramón de Campoamor, desde su domicilio al ministerio de Instrucción pública por orden del Sr. García Alix.

Uno de los mejores salones de dicho

ministerio ha sido convertido en capilla ardiente.

Disgusto

Háblase de que ha ocasionado bastante disgusto entre los jueces de esta Corte, el que no se les haya guardado la atención de invitarles oficialmente á los funerales que se celebrarán por el alma del vate fallecido, como se ha hecho con las demás personas oficiales.

Terremoto

MADRID 14 (12'15)

En Cádiz ocurrió ayer tarde un terremoto, que afortunadamente no causó daños ni desgracias.

Lo que dice Ugarte

El ministro de la Gobernación ha declarado que el Gobierno resistirase ante las manifestaciones, empleando medidas persuasivas, antes que salpicar con sangre el traje de la boda.

Del Transvaal

MADRID 13 (13,15)

El generalísimo inglés Kitchener telegrafía á Londres, dando cuenta de un nuevo descalabro sufrido por las tropas británicas.

Estas y los boers han sostenido un formidable combate del que resultaron muchos ingleses heridos y prisioneros.

Los boers se apoderaron de un fuerte convoy compuesto de cincuenta carretas y dieciséis carros bien provistos de elementos de boca y guerra.

En Londres ha causado muy mal efecto esta derrota y la opinión pide se haga el último esfuerzo que termine con una guerra que tanta sangre y dinero cuesta á los ingleses.

Siguen los grupos

MADRID 13 (14'45.)

Algunos grupos han recorrido durante la mañana las calles de esta Corte, haciendo las mismas demostraciones de los días anteriores.

El conde de Caserta

Hoy ha salido de Palacio con grandes precauciones, el conde de Caserta, habiendo visitado los cuarteles.

La infanta Isabel

También ha salido á pasear la infanta Isabel, siendo saludada con respeto por los grupos.

En los centros

Solo los balcones de los edificios públicos ostentan colgaduras.

Boletin Oficial de Ventas

DE BIENES NACIONALES

Las suscripciones á este periódico se admiten solamente en la imprenta y litografía de Alonso é Hijos, Mayor pral., núm. 100.

CARBURO

superior de la «Sociedad Eléctrica Gallega.» Precio sobre vagón en Arcade:

Por una ó más toneladas, á ptas 0'60 el kilo

Por menos cantidad, á ptas. 0'65 el kilo.

Envases de 100, 50 y 25 kilos próximamente, por separado.

Pagos al contado. Los pedidos deben hacerse á la Dirección en Vigo.

Hotel Samaria

El dueño de este acreditado Hotel pone en conocimiento del público que con esta fecha, ha establecido un nuevo servicio de carruajes á la estación del ferrocarril.

Los avisos al Hotel Samaria.

Imprenta, litografía y Ustensiles de

Alonso é Hijos, Mayor pral 98 y 100

Emulsión Española del Dr. Trigo

Unica premiada en la Exposición Universal de París de 1900.

Preparada esta Emulsión con verdadero aceite de bacalao y con ayuda de aparatos modernos a vapor reúne todas las cualidades de la mejor Emulsión extranjera y es más económica, en cuanto a sus similares del país, no hay comparación en calidad y precio, la del Dr. Trigo es más superior que todas ellas es el verdadero triunfo de la farmacia española. De venta en todas las farmacias y droguerías de España, Méjico y América del Sur. Por mayor, principales droguerías y laboratorio del autor, calle de Sagunto, 144 Valen-



Milagrosos Confites

ó inyección antiveneréas y Roob antisifilítico **COSTANZI**

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día mas creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venereo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas cañadillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. In-
dica Savatí Costanzi que los males mejorables para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, areñillas y catarros de la vejiga ecosores uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones gónicas y especialmente la sífilis anaque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosos para la salud, ya que como es sabido cuando se usan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho en cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez que se previe el trato especial y exclusivo con el inventor Calle Diputación, 425, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Pesetas 4, Precio de los Confites antiveneréas para quienes desean usar inyecciones, Ptas 5, Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4 Para provincias, dirigirse a Ptas. 1, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. En Palencia en la Farmacia de Juan Valverde, calle Mayor 180.

A. Savatí Costanzi, 425.—Barcelona



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

estuada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES



BALSAMO NEURALGINE GRAN REMEDIO

para la curación del REUMATISMO, NEURALGIA, GOTA SCIATICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS, y toda clase de punzadas y dolores nervioso CURA COMO POR ENCANTO

Ninguna preparación en la tierra iguala a la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todoy cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco.

Mark Trade Registered

Sit James Laborator—Easvilelyt

AMA DE CRÍA

Casada, para criar en su casa; dirigirse a Vicente Ortega, en Villa Martín.

Coches de Primo Mate

Los que hacían el servicio al Hotel Samaritanum continuarán prestando lo mismo que hasta ahora no obstante haberse saído de aquel.

Servicio a la estación y para viajes particulares.

La casa, calle de Carnicerías número 1, y avisos Café del Siglo.

Traspaso

Se hace en ventajosas condiciones, por quien que deducirse su dueño a otros asuntos, de la antigua y acreditada fábrica de jabón, titulada «San Miguel» sita en esta capital, calle Mayor antigua, número 146.

Del precio, condiciones y demás antecedentes que se deseen conocer, dirigirse a su dueño, don Luis López Llamas, en dicha fábrica.

Perro de Terranova

Se desea comprar uno, joven. Dirigirse a la imprenta de este periódico.

AMA DE CRÍA

Una casada joven, primeriza, con leche nueve días, desea criar en su casa.

Dirigirse a Tomás Palomero, Estrada 27, Palencia.

Cabra

Se vende una, con leche abundante; dirigirse a la calle de Perezcos, núm. 6.

«La Patria de Cervantes»

revista mensual literaria ilustrada 10 pesetas año; número suyo, 1 peseta. Se suscribe en la imprenta, litografía y librería de ALONSO É HIJOS, Mayor, 98 y 100

ANTONINO GONZÁLEZ

Armero y mecánico Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia. Arregla toda clase de armas de fuego

DIBUJANTE

Se hacen dibujos en toda clase de materias y se arman labores.

D. Sancho, número 1, 3.

«NAFRIOL» CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y a los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

El tónico «NAFRIOL» tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el «NAFRIOL», de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior a todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías.

Único depósito al por mayor, F. A. de la Hera.—PALENCIA.

ALMACEN DE MADERAS

DE

ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cubería

Avenida de Casado del Alisal.—LA CUBANA

PALENCIA

Precios económicos

ESCOPETAS MARCA JABALÍ

SOMIER BOER privilegiado

El mejor colchón de muelles

PRONTO SE PONDRÁ A LA VENTA

« Si teneis tos, tomad Pastillas Géraudel. »

Esta frase se ha hecho popular y ha dado la vuelta al mundo demostrando la eficacia de las

Pastillas Géraudel

Maravillosas para curar: **Indispensables** a las personas que constipados, Tós nerviosa, Larinjitís, Bronquera, Irritación de pecho, Catarro, Asma, etc., etc. se fatigan al hablar y a las que durante su trabajo habitual están expuestas a la intemperie del aire ó respiran polvo ó vapores irritantes.

Muy necesarias a los Fumadores.

Cada estuche con 72 pastillas, contiene instrucciones sobre la manera de tomarlas. En todas las Farmacias.

EMULSION DONCEL

Con hipofosfitos de calcio y de sosa y 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao. Frasco de 250 gramos, 2 pesetas.

Aguilar de Campoó PALENCIA

Piano

media cola Pleyel

Se vende uno a medio uso; dirigirse Mayor pral. 260.